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N i e d e r s c h r i f t 
 

über die Sitzung am 03.03.2020 
des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus, Umwelt und ländliche 

Entwicklung der Gemeinde Nordkirchen 
 
 
Beginn der Sitzung:  17:30 Uhr 
Ende der Sitzung:   20:25 Uhr 
 
 
 
 

Die folgenden Ausschussmitglieder sind anwesend: 
 
Albin, Werner   
Bukelis-Graudenz, Tanja   
Cortner, Theodor Vorsitzender  
Fricke, Karl Heinz   
Gornas, Thomas   
Kopacki, Ralf   
Möller, Torsten   
Piekenbrock, Sibylle, Dr.   
Pieper, Markus   
Quante, Thomas   
Schröer, Petra   
Steinhoff, Lothar   
Stüeken, Ulrich   
Tepper, Heinz-Josef   
Wedekind, Michael   
 

Von der Verwaltung sind anwesend: 
 
Bergmann, Dietmar   
Klaas, Josef   
Lachmann, Manuel Schriftführer  
Schürmann-Schlieker, Kathrin   
Tönning, Bernd   
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Tagesordnung: 
 
 

Öffentliche Sitzung 

 
 1   Fragestunde für die Einwohner 
  
 2   Anträge zur Tagesordnung 
  
 3   Jahresbericht 2019 der Tourist Info 
  
 4   Mobilität in Nordkirchen – Zwischenbericht 
  
 5   Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen Nordkirchen vom 

01.12.2019  
Beitritt zum Bündnis „Kommunen für Biologische Vielfalt e. V. " 
Vorlage: 012/2020 

  
 6   Vorberatung des Haushaltsplanes 2020 

Vorlage: 016/2020 
  
 7   Mitteilungen der Verwaltung 
  
 8   Anfragen der Ausschussmitglieder 
  
 

Nicht öffentliche Sitzung 

 
 9   Mitteilungen der Verwaltung 
  
 10   Anfragen der Ausschussmitglieder 
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Herr Cortner begrüßt die Anwesenden und stellt fest, dass form- und fristgerecht zur Aus-
schusssitzung eingeladen wurde. 

 
 

 1 Fragestunde für die Einwohner 

  
 Es werden keine Anfragen gestellt 

 
  
  

 2 Anträge zur Tagesordnung 

  
 Es werden keine Anträge gestellt. Der Antrag der UWG ist ein Antrag zum 

Tagesordnungspunkt „Vorberatung des Haushaltsplanes 2020“, der dort 
auch diskutiert wird. 
 

  
  

 3 Jahresbericht 2019 der Tourist Info 

  
 Frau Schürmann-Schlieker, Mitarbeiterin in der Tourist Info, berichtet an-

hand einer PowerPoint Präsentation über die Besucherzahlen und Aktivi-
täten im Jahr 2019. Außerdem spricht sie aktuelle Projekte und deren 
Umsetzung in den Folgejahren an. Die Präsentation ist der Niederschrift 
als Anlage beigefügt. 
 
Anschließend beantwortet sie die Fragen der Ausschussmitglieder. Zur-
zeit seien Wanderungen im Hirschpark sehr nachgefragt. Die Tourist Info 
arbeite sehr gut mit dem Münsterland e.V. zusammen, die Touristische 
Arbeitsgemeinschaft (TAG) sei zurzeit nicht aktiv. 
 
 

  
  

 4 Mobilität in Nordkirchen – Zwischenbericht 

  
 Herr Lachmann stellt die Ergebnisse der Haushaltsbefragung zur Mobilität 

in Nordkirchen anhand einer PowerPoint Präsentation vor. Die Präsenta-
tion ist der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
Insgesamt sind sich die Ausschussmitglieder einig, dass die Preise für die 
Nutzung des ÖPNV noch deutlich zu hoch sind und das Streckenangebot 
nicht breit genug ist. Ein weiteres Problem sind die verschiedenen Ver-
kehrsverbände und die damit verbundenen unterschiedlichen Tarife auf 
dem Streckennetz Münster - Dortmund. 
 

  
  

 5 Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen Nordkirchen vom 
01.12.2019  
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Beitritt zum Bündnis „Kommunen für Biologische Vielfalt e. V. " 
Vorlage: 012/2020 

  
 Herr Stüeken erläutert den Antrag der Grünen. Das Bündnis der Kommu-

nen für Biologische Vielfalt e.V. erhalte die Artenvielfalt und berücksichti-
ge schützenswerte Dinge. Es ziele darauf ab, Kommunen miteinander zu 
vernetzen, um gemeinsam neue Wege zu gehen.  
 
Herr Klaas erläutert dazu, dass die Absichten und Ziele der Organisation 
nachvollziehbar seien und die Gemeinde Nordkirchen auch betreffe, da 
gerade die Artenvielfalt ein hohes Gut sei. Dennoch sei es schwer für die 
Gemeinde, alle Ziele zu erreichen. Der Beitritt zu einem solchen Netzwerk 
führe außerdem zu Engpässen in den Personalkapazitäten, denn eine 
Mitgliedschaft ziehe auch immer einen personellen Aufwand nach sich. 
Die Gemeinde sei bereits Mitglied im Biologischen Zentrum, außerdem 
werde das Naturschutzzentrum im Kreis Coesfeld unterstützt und es gebe 
weitere Organisationen, die ähnliche Ziele verfolgen. 
 
Frau Schröer unterstützt die Meinung von Herrn Klaas, dass freie Perso-
nalkapazitäten im Rathaus nicht vorhanden seien, um sich in diesem Ver-
ein zu engagieren. 
 
Herr Möller erwähnt, dass die angegebenen Ziele des Vereins doch ins 
Klimaschutzkonzept eingearbeitet würden und damit von der Gemeinde 
grundsätzlich berücksichtigt sind. 
 
Herr Pieper sagt, dass die CDU Fraktion zunächst mit dem Biologischen 
Zentrum eng zusammenarbeiten möchte. 
 
 

 Die Gemeinde Nordkirchen unterzeichnet die Deklaration „Biologische  
Vielfalt in Kommunen“ und tritt dem Bündnis Kommunen für Biologische  
Vielfalt e.V. bei. 
 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 02:13:00 (J:N:E) 
 
 

 6 Vorberatung des Haushaltsplanes 2020 
Vorlage: 016/2020 

  
 Herr Bergmann schlägt vor, dass man gemeinsam die einzelnen Haus-

haltspositionen durchgeht und bei Bedarf Fragen gestellt werden können.  
 
Die Fragen werden von den Mitarbeitern der Verwaltung beantwortet. 
 
 
Umwelt und Klimaschutz 
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Herr Albin und Herr Möller begrüßen die Einstellung der finanziellen Mittel 
für das Produkt Umwelt und Klimaschutz in die Haushaltplanungen. 
 
Herr Albin fragt, was mit dem Ansatz von 30.000 € in dem Produkt ge-
schehe. 
 
Herr Tönning antwortet, dass zurzeit das Klimaschutzkonzept mit Hilfe 
eines externen Beraters fortgeschrieben wird und dafür ein Ansatz von 
30.000 € in den Haushalt eingestellt werden soll. 
 
Herr Stücken möchte wissen, auf welcher Grundlage das Konzept erar-
beitet werde. 
 
Herr Klaas erläutert, dass Teilaspekte des alten Klimaschutzkonzeptes 
fortgeschrieben werden. Damit schaffe die Gemeinde eine evtl. Grundlage 
für den Zugriff auf Fördermöglichkeiten. Weitere Inhalte werden dem Aus-
schuss in einer der nächsten WTULA Sitzungen vorgestellt.  
 
 
Wirtschaftsförderung 
 
Herr Wedekind verliest den Antrag der UWG. Dieser ist als Anlage der 
Niederschrift beigefügt. 
 
Herr Pieper äußert sich sehr erschrocken über die Aussage der UWG: 
„die Schlossstraße ist tot“. Er sei völlig anderer Meinung und sagt deut-
lich, dass diese Äußerung in der Öffentlichkeit Folgen für die Situation auf 
der Schlossstraße haben könnte. Er wisse nicht, wo die Leerstände seien.  
 
Herr Bergmann distanziert sich ebenfalls von dieser Aussage und sagt, 
dass die Verwaltung gemeinsam mit Nordkirchen Marketing und den Ein-
zelhändlern in Gesprächen sei. Zum Teil werden externe Berater einge-
schaltet, was bereits zu positiven Veränderungen geführt habe. 
 
Herr Bergmann schlägt vor, dass man gemeinsam die einzelnen Haushaltspositio-
nen durchgeht und bei Bedarf Fragen gestellt werden können.  
 
Die Fragen werden von den Mitarbeitern der Verwaltung beantwortet. 
 
 
Umwelt und Klimaschutz 
 
Herr Albin und Herr Möller begrüßen die Einstellung der finanziellen Mittel für das 
Produkt Umwelt und Klimaschutz in die Haushaltplanungen. 
 
Herr Albin fragt, was mit dem Ansatz von 30.000 € in dem Produkt geschehe. 
 
Herr Tönning antwortet, dass zurzeit das Klimaschutzkonzept mit Hilfe eines exter-
nen Beraters fortgeschrieben wird und dafür ein Ansatz von 30.000 € in den Haus-
halt eingestellt werden soll. 
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Herr Stücken möchte wissen, auf welcher Grundlage das Konzept erarbeitet werde. 
 
Herr Klaas erläutert, dass Teilaspekte des alten Klimaschutzkonzeptes fortgeschrie-
ben werden. Damit schaffe die Gemeinde eine Grundlage für den Zugriff auf För-
dermöglichkeiten. Weitere Inhalte werden dem Ausschuss in einer der nächsten 
WTULA Sitzungen vorgestellt.  
 
 
Wirtschaftsförderung 
 
Herr Wedekind verliest den Antrag der UWG. Dieser ist als Anlage der Niederschrift 
beigefügt. 
 
Herr Pieper äußert sich sehr erschrocken über die Aussage der UWG: „die Schloss-
straße ist tot“. Er sei völlig anderer Meinung und sagt deutlich, dass diese Äußerung 
in der Öffentlichkeit Folgen für die Situation auf der Schlossstraße haben könnte. Er 
wisse nicht, wo die Leerstände seien.  
 
Herr Bergmann distanziert sich ebenfalls von dieser Aussage und sagt, dass die 
Verwaltung gemeinsam mit Nordkirchen Marketing und den Einzelhändlern in Ge-
sprächen sei. Zum Teil werden externe Berater eingeschaltet, was bereits zu positi-
ven Veränderungen geführt habe. 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Ausschuss beschließt die Einstellung in Höhe von 15.000 € in den Haushalt 
2020 zur Erarbeitung eines Konzeptes zur Belebung der Geschäfte in Nordkirchen. 
 
Abstimmungsergebnis: 01:14:00 (J:N:E) 
 
 
Herr Cortner fragt, warum ein Betrieb im Gewerbegebiet in Südkirchen ein Gebäude 
bauen darf, welches nicht in dieses Gebiet passe. 
 
Herr Klaas antwortet, dass die Politik in den Bebauungsplänen die Richtlinien zur 
Bebauung so beschlossen hat. Das Gebäude ist mit den B-Plan vereinbar, wenn es 
auch ungewöhnlich groß ist. 
 
 
Kirmes, Veranstaltungen 
 
Herr Bergmann verliest den Antrag des 2. Vorsitzenden von Nordkirchen Marketing.  
 
Herr Albin fragt, was der Betreiber des Hollandmarktes an die Gemeinde Nordkir-
chen zahle. 
 
Herr Tönning erläutert, dass der Hollandmarkt rein rechtlich nicht anders zu sehen 
sei als die Märkte von Nordkirchen Marketing, allerdings ist er anders entstanden. Es 
handle sich beim Hollandmarkt um eine Veranstaltung der Gemeinde Nordkirchen.  
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Herr Albin ist der Meinung, dass, wenn auf dem Hollandmarkt auch gewerbliche 
Dinge verkauft werden, er keinen Unterschied sehe. 
 
Herr Tönning erläutert, dass in den Nutzungsgebühren auch Reinigung und Strom 
enthalten seien. 
 
Herr Wedekind erwähnt, dass rein rechtlich eine Nutzungsgebühr genommen wer-
den müsse und fragt, wie die Gemeinde dem Verein Nordkirchen Marketing auf eine 
andere Art entgegenkommen könne, aufgrund der guten Arbeit, die der Verein ge-
leistet habe. 
 
Herr Quante sagt, dass in dem Verein Nordkirchen Marketing sehr viel ehrenamtli-
che Arbeit geleistet wird. Es solle ein Ausgleich von der Gemeinde Nordkirchen ge-
zahlt werden. Dabei handle es sich um aktive Wirtschafts- und Tourismusförderung.  
 
Herr Möller ist der Meinung, dass die Rechtsvorschrift beachtet werden müsse und 
daher nicht auf die Nutzungsgebühr verzichtet werden dürfe. Dennoch solle geprüft 
werden, ob die Gemeinde den Verein über einen anderen Weg unterstützen könne.  
 
Herr Bergmann schlägt vor, dass in das Produkt Wirtschaftsförderung ein zusätzli-
ches Budget von 3.000 € platziert wird, welches als Zuschuss nach Begründung zur 
Verwendung der Mittel für den Verein Nordkirchen Marketing abrufbar sei.  
 
Beschlussvorschlag 
Der Ausschuss beschließt, in den Haushalt ein zusätzliches Budget in Höhe von 
3.000 € als Zuschuss für den Verein Nordkirchen Marketing e.V. aufzunehmen. 
 
Abstimmungsergebnis: 15:00:00 (J:N:E) 
 
 
ÖPNV 
 
Herr Albin erwähnt, dass die Einrichtung der Bushaltestelle an der Lüdinghauser 
Straße keine Aufenthaltsqualität biete. 
 
Herr Klaas begründet, dass es zum Teil daran liegt, dass sich Einzelne danebenbe-
nehmen und mutwillig die Haltestelle beschädigen würden. 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Ausschuss empfiehlt dem Rat der Gemeinde für seinen Zuständigkeitsbereich 
die Annahme des Haushaltsplanes 2020 einschließlich der Ergebnis- und Finanz-
planung 2021 bis 2023. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 15:00:00 (J:N:E) 
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 7 Mitteilungen der Verwaltung 

  
 Herr Klaas teilt mit, dass die Einweihung der Skulptur am Kreisverkehr 

Richtung Lüdinghausen am 21.04.2020 um 16 Uhr vor dem FSSKA am 
Kreisverkehr stattfindet und alle Ausschussmitglieder eingeladen sind. Die 
Einladung wurde wegen der Corona-Pandemie später widerrufen. 
 
Herr Bergmann kündigt an, dass zurzeit gemeinsam mit dem Büro Gertec 
GmbH aus Essen das Klimaschutzkonzept fortgeschrieben wird und der 
Ausschuss über die weitere Entwicklung informiert wird. 
 
 

  
  

 8 Anfragen der Ausschussmitglieder 

  
 Es werden keine Anfragen gestellt. 

 
  
  
 
 
 
 

Theodor Cortner    Manuel Lachmann 
Vorsitzende/er    Schriftführer/in 
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